

Año VII—Número 1833

Quito, República del Ecuador

Lunes, 13 de Enero de 1908

Calendario de "El Tiempo" PARA 1908

Se encuentra ya a disposición del público este acreditado calendario, altamente impreso en nuestros talleres de Guayaquil, con licencia y recomendación de la autoridad eclesiástica, que lo ha examinado y verificado, como los anteriores, con sumo esmero y escrupulosa prolijidad.

El Calendario de El Tiempo, desde el primer año de su aparición, se ha distinguido por su abundante material, por la exactitud y precisión de sus datos cronológicos, históricos, políticos, físicos y astronómicos.

El precio de cinco centavos ejemplar, cubren centavos la decena, y cuatro sucres la gruesa, según el Calendario de El Tiempo, al alcance de los pobres y de los comerciantes de dentro y fuera de la capital, que desean hacer buen negocio.

Cerveza Imperial

Esta bebida, sana y sabrosa tiene su Fabrica en el camino a la Magdalena, EL RETIRO. El público la prefiere por su buen gusto.

La Fabrica compra cebada blanca y gruesa a los mejores precios.

Guillermo Hermsdorf
Cerveceros Alemanes
1000—v. n.

Intriga

La intriga, esa maquinación sorda y felona que los perversos hacen contra los buenos, es hija de la envidia, del odio, del despecho.

El envidioso, el que tiene el corazón rebosante de odio, el que recibe alguna decepción, no mira bien a aquellos a quienes cree un estorbo para el logro de sus aspiraciones personales, ó para la consumación de planes que quisiera redundase en mal de los semejantes, y apela a la intriga, al medio bajo y ruin de los chismes, aunque esto redunde en perjuicio de todos.

El intrigante no cesa un punto de pensar y premeditar en lo que ha de llevar a cabo para causar daño a la víctima que su corazón determina, sin reparar en que la sati facción de su venganza puede traer consecuencias funestas no a uno sino a muchos.

El político que intriga contra determinada ó determinadas personalidades que le hacen sombra, lleva sobre su frente el sello del desprecio público, y pesa sobre sus hombros la responsabilidad de las consecuencias que origina su conducta ruin é infame.

Nada más funesto, nada más abominable que el intrigante en política y por eso los gobiernos severos, los gobiernos honrados, los gobiernos patriotas que cifan su honor y su orgullo en hacer la felicidad de los pueblos alcanzan de sí a los intrigantes, los desprecian y los anulan; y evitan así su propio daño y el de los asociados.

Si la intriga no fuese el sistema político de individuos

destituídos de virtudes cívicas, no tendríamos que lamentar la división en el partido liberal, que representa el progreso y la felicidad del pueblo ecuatoriano.

Echase, pues a un lado a los intrigantes, a los falsos y oportunistas; no se dé oído a las calumnias de envidiosos ó despechados, y entonces veremos a todos los buenos elementos dispuestos a realizar la unificación del partido y a trabajar por la prosperidad de la patria.

Servicio cablegráfico

Alemania

Berlín.—La reciente conferencia de los obispos católicos en Colonia, discutió la encíclica, y expuso que, aunque era contraria al modernismo, ésta conteste hoy en una carta que la encíclica es por lo demás oportuna y que es necesario exponer a los modernistas muchos y variados errores y anunciar sus perniciosos efectos.

La carta concluye por alabar a Dios por sus impercederas gracias, que les concede hablar con autoridad y valor, como para cooperar con todas sus fuerzas para la real aplicación de sus deseos para desmenuar y destruir los gérmenes del error que el enemigo ha sembrado en los campos de Nuestro Señor.

—El príncipe Rupprecht de Baviera hizo una ascensión en el nuevo globo dirigible del ejército.

Desde el campo militar de Tegel el globo hizo varias ascensiones durante el día, llevando en cada viaje grandes provisiones como el duque Albrecht de Wurtemberg y a los comandantes de los cuerpos, divisiones y brigadas.

En el último experimento ocurrió un pequeño accidente a la ida, cuando dos generales subieron a la plataforma del globo.

El globo perdió algo de su equilibrio y se fue sobre una pared, pero sin sufrir daños ni tampoco los pasajeros. Entonces se optó por dejar a un general en tierra.

Inglaterra

Vancouver, Columbia Británica.—Cinco japoneses fueron arrestados como resultado de un escándalo en el barrio japonés, del que tres personas resultaron heridas.

—Se le da alta significación en los centros financieros, que el jueves, el banco de Inglaterra haya rebajado el cambio.

Rusia

San Petersburgo.—La controversia suscitada con el conde Witte y el generalísimo Kouroupatkine, sobre la carta en forma de testimonio que mandó cuando se reunió el consejo que juzgó a Stoessel, y que dura varios días, el diario "Novoye Vremya" desahoga la discusión, respecto al rol que tocó de hecho a la aventura de Oriente, y la parte que le toca de responsabilidad en la guerra que sus enemigos tratan de echarle encima.

Kouroupatkine, en una serie de cartas, trata de probar la responsabilidad de Witte por la fundación del puerto de Dalny, el cual declara que dio a los japoneses una base invaluable, durante el sitio de Puerto Arturo, y que también intervino en el despacho de la artillería pesada para esa plaza fortificada.

Constatando a estas cartas, hoy, Witte, explícitamente declara, que fue opuesto al establecimiento, tanto de un puerto militar como comercial en el territorio chino y dice: la política de dejar la península de Kwantung y la extensión desde allí de la línea del ferrocarril, fue adoptada sobre su cabeza. Además, describe la ocupación de Puerto Arturo por los rusos que fue el hecho de Maraviev, cuyo hecho le causó indignación, y que por este motivo rompió sus relaciones con Maraviev.

El conde Witte desafia a Kouroupatkine que pruebe si alguna vez llamó la atención sobre la amenaza estratégica de Dalny sobre Puerto Arturo, antes y en los días de 1903, que este general manifestó que Puerto Arturo podía resistir a todo el ejército japonés y defender la península de Kwantung y toda la Manchuria.

La controversia ha restituido a Witte su disminuido prestigio, llamándose hacia él lo más prominente del público, y entre sus partidarios, al ministro de lo interior, Mr. Stolypin, quien en una conversación reciente dijo que era admirador de Witte y que le gustaría tenerlo en su gabinete, sino fuera por la oposición que hacia él existe en las altas esferas.

—En Petersburgo entraron anoche los agentes revolucionarios militares, sin ser notados en la armería del regimiento "Caspio", y se llevaron una cantidad de rifles. Las autoridades no saben su paradero.

El descubrimiento de bombas explosivas es comunicado en San Petersburgo casi todos los días, como también diarias son las informaciones a la policía, de que un grupo de terroristas preparan reuniones su actividad.

—Diez y siete rusos, miembros del comité central de obreros fueron puestos en libertad, con el orden de salir para Alemania en el término de veinticuatro horas.

Suecia

Stockholm.—El rey anunció su intención de asistir a las ceremonias pomposas que se puso el parlamento, diciendo que estas observaciones son basadas del tiempo medieval é inapropiadas para una acción moderna y progresiva. Este paso junto con la abolición de las ceremonias de la coronación, ha causado muy buena apreciación en toda Suecia, iniciando una nueva era democrática.

Choque de un cometa

FIN DEL MUNDO

Una inmensa masa de gases fríos y pozoñosos, precedida de innumerables cometas, pequeñas unas como guijarros, otras enormes que nosotros, ha llegado a través de los espacios silenciosamente, sin despertar la atención de la humanidad, sin preocupar más que a contados hombres de ciencia, ha penetrado dentro del sistema de cuerpos siderales formado por el sol y los planetas. Los astrónomos conocen a este extraño visitante como el cometa de Daniels; nadie sabe cuántos siglos hace que esta ha ocurrido a nosotros; tampoco cuántos cometas hemos de encontrar todavía en nuestro camino, y sin embargo, la proximidad de esta nube de rocas y de su gaseosa cola puede tener para el mundo transcendental importancia. Se trata, en efecto, de una veindad peligrosa en extremo.

Nuestro satélite, la luna, está diciéndonos lo que sería del planeta que habitamos si un cometa llegase a chocar con él. Los astrónomos parecen estar cada vez más convencidos de que muchos de los llamados cráteres lunares, sino todos, son el resultado del choque de cuerpos siderales contra la superficie de la luna, cuando ésta comenzaba a enfriarse; algo así como a la luna ó a Mercurio, que se forma en el espacio arrojado sobre él una piedra.

Es evidente que, si la luna fue en un tiempo víctima de esta especie de lluvia de piedras celestes, parte de la pedrea hubo de tocarle también a la tierra; pero como ésta se hallaba entonces mucho más caliente que su satélite, sobre ella se borraron las huellas que en la costra más fría de la luna hubieran de hacerse permanentes. Supóngase que más tarde, cubriéndose ya nuestro globo, cayó sobre él una segunda descarga de masas pesadas; mas en este caso, cubría su superficie espesa capa de agua, que sobre amortiguó su violencia del choque, luego é igualmente después las depresiones que de éste resultaron.

Si la tierra se encontrara ahora con un cometa, las rocas que constituyen la cabeza del mismo caerían en nueva avalancha, y esta vez, el planeta se enfriado fuese a caer sobre un cometa, en cuyo caso claro está que no aplastaría a nadie; pero el calor desbordado por el choque ocasionaría la fusión de los hielos polares, y como consecuencia inmediata, tremendas inundaciones en los continentes vecinos así sin contar con que la atmósfera se llenaría de vapores que la harían irrespirable, ni con el cambio brusco que experimentaríamos el clima de todos los países del globo.

El cometa que en estos momentos gira en torno del sol, atraviesa el espacio con una velocidad espantosa; ciento setenta y tres mil kilómetros por hora. Una cuantas moles de roca, grandes como montañas, cayendo con esta velocidad sobre una gran capital como Londres ó París, significarían la completa destrucción de la urbe entera, mientras la brusca elevación de la temperatura abrasaría a todos los seres vivientes en dos mil kilómetros a la redonda. Sin embargo, semejante catastrofe, como se imagina, sólo significaría la destrucción de un país, de una región determinada; el resto del mundo no sufriría gran cosa a consecuencia de ella. Pero en cambio, la enorme cola del cometa, formada por millones de kilómetros cubiertos de gases mortíferos, podría envolver nuestra atmósfera y mezclarla con ella, elevándose a la altura de polo a polo.

En la parte próxima al núcleo donde los gases son más densos, tiene el cometa de Daniels un diámetro como treinta veces el de la tierra. Si hubiera de caer sobre cualquier región de nuestro globo, los habitantes de la misma que tuviesen seriedad bastante para contemplar su aproximación, verían un espectáculo magnífico. Las masas de roca aparecerían sobre el horizonte, aumentando de tamaño a cada segundo; de día, negras como el carbón y rodadas de una subeclilla que se convertía en un mar de fuego; a la noche, brillantes como la plata por la parte iluminada por el sol, como si fuesen lunas, en cuarto creciente, y envueltas en una extraña fosforescencia. En las regiones azotadas solamente por la cola del cometa, el espectáculo, aunque no menos imponente, sería muy distinto. Las aves caerían sin sentirlo en medio de los ruidos; nubes de insectos vendrían al suelo muertos; todo ser vivo, a excepción de los peces y de los animales que viven en las profundidades de la tierra, quedaría privado de fuerzas y de conocimiento. Lo mismo en las grandes ciudades que en los campos y en las más solitarias selvas, hombres y animales caerían sumidos como en un profundo letargo.

Las locomotoras, los automóviles, las máquinas de todas clases, sorprendidos sus conductores por el repentino desvanecimiento, correrían sobre los cañales, chocando entre sí é precipitándose contra los edificios.

Si los vapores cometales que inundarían la atmósfera de carbono é hidrógeno fueran demasiado densos, el singular letargo se convertiría en la muerte, aun para el pez que nada a mayor profundidad; pero si su densidad no fuera excesiva, la humanidad y el mundo animal entero despertarían aunque sordos, trastornados y como entontecidos por una atmósfera pobre en oxígeno. Después vendría la reacción, consiguiente aumento de este precio, que reacción que se manifestaría primero por una alegría sin límites, y seguida por una gran excitación nerviosa, determinada por la mayor rapidez de la circulación de la sangre. El mundo sería entonces teatro de una orgía salvaje, algo así como un inmenso manicomio. La humanidad entera, arrebatada por una locura animal, se entregaría a las más inverosímiles extravagancias, que sólo acabarían con la muerte por agotamiento.

NEUROSIENE PRUNIER
RECONSTITUYENTE GENERAL

SERVICIO TELEGRAFICO

Aloasi, enero 10.—Señor director de El Tiempo.—Quito. Hoy hemos tendido dos mil seiscientos pies de rieles.—Henry Hiden J. R.

Aloasi, enero 11.—Hoy hemos tendido dos mil doscientos pies de rieles.—Henry Hiden J. R.

Guayaquil, enero 11.—Continúa "El Grito" en sus apreciaciones sobre el doble crimen del primero, y asegura que sus pintores no pueden ser los autores de semejante atentado, manifestando que tales caballeros son de inmejorables antecedentes y artistas en cuya frente brilla el resplandor del genio. Nosotros no quitamos ni ponemos Rey y solo notamos que lo dicho por el colega no se complace con la información publicada por "El Telégrafo" hace días. La colonia italiana interviene en el asunto y ha buscado al doctor Arévalo para que sirva de acusador particular. La manga de la camisa, encontrada en el teatro del acontecimiento que tenía el broche negro igual a uno que cargaba en uno de los puños de Wasilyenko, no es de niño ni está cortada con tijeras, como dice "El Grito," sino de hombre y arrancada de un fuerte tirón, según se colige y esa manga se halla con manchas de sangre, vino, pintura, etc. Después de muchos días sale afirmando "El Grito," que él tiene una docena de los broches negros en cuestión, que quien quiera comprarlos, puede dirigirse a la tienda de Domingo Golli, en la plaza Bolívar, que también estuvo é está detenido para la averiguación del crimen.

—Saltó la liebre" se titula una colaboración de EL TIEMPO de hoy en que dice; se esperaba la defensa de "El Grito" por sus pintores gravemente estudiados en el horrendo crimen. Qué candorosa la del autor de la tal defensa tan pobre de argumentos, pues dice que los rusos no pueden ser autores del hecho, porque tienen almas de artistas! porque no hay cargo ninguno contra ellos, ya que el broche negro y la camisa brava encontrados en la mansión de las víctimas no arroja mérito, no pareciéndole bien que el jefe de pesquisas los haya retenido previamente, hasta ver su culpabilidad é inocencia. Librenos Dios de que el tal defensor fuera algún día jefe de pesquisas, porque solo hallaría cargos y presunciones contra un criminal intriguante, es decir en el mismo acto de clavar el puñal a su víctima. Los defensores de oficio deben ceder su paso a la sanción; el sol de la justicia debe brillar radiantemente y el interés de la sociedad ofendida y escandalizada, está muy por encima de los deberes de la amistad personal.—Corresponsal.

EL NUEVO BAZAR AMERICANO.—Para este almacén, que representa en el Ecuador el EASTMAN KODAK COMPANIA de los Estados Unidos, ha llegado máquinas de retratar de sistema Kodak y toda clase de accesorios y materiales de fotografía: como placas de vidrio y de películas, papel Solis y Velox, fondos de nubes y bosques, tripodes, tarjetas, planchas-ferrotipo, tubos "M. 2." linternas, polvos, ácidos, aditamentos para bustos, sujeta-placas para Kodaks, álbums artísticos para retratos, cubetas, prensas, graduadores, polvos para desarrollar, solución para desarrollar y demás útiles.—En este almacén se encuentra un gran surtido de abarrotes y conservas de toda clase; galletas, chocolate, caramelos del extranjero y de la fábrica La Italia á precios sin competencia.—Acaba de llegar harinas y pasas de California. Ventas por mayor y menor.

CIGARRILLOS PROGRESO-elaboración orgánica a vapor

Espectáculos

TEATRO SUERE

EL REY QUE RABÓ

La décima función de abono fué regalada con la conocida y hermosa zarzuela *El Rey que Rabó*, letra del señor Miguel Ramos Carrión y música del distinguido maestro Ruperto Chapi. La interpretación de la obra correspondió al interés que el público demuestra por las de este género, que supone grandes fuerzas de parte de las compañías teatrales.

Esmeróse la del Diestro y en lo principal nos dió un Rey y un Jeremías, alegre el uno y el otro triste, contraste magnífico, que no desmayaron un punto en el desarrollo de sus respectivos papeles. Rosa menos fría que en trances análogos.

Bueno también el cuarteto de servidores públicos. El Gral., el Gobernador, el Almirante y el Intendente, afanosos funcionarios del Estado que temblaban al pensar que el rey, viajando de incógnita, se descubriría como andaba la administración y qué cara ponía el pueblo.

El canto no desmereció en lo absoluto de la importancia de la obra, á pesar de que el tenor se ballaba todavía un tanto constipado y no obstante la supresión de la contradanza que tanto enoja el público ilustrado.

Los coros de segadores con su armónico *rís rás* y el característico de doctores fueron muy aplaudidos y de la concurrencia, con el *bis* para ambos, dá á conocer su concurrencia, en especial en las pulas contra los médicos.

Doctores sapientísimos que yo he estudiado bien, son en sus obras clínicas del mismo parecer.

Y afirma el gran Hipócrates que el perro en caso tal, Suele ladrar muchísimo, ó suele no ladrar."

Recomendar una vez más al bueno de Jeremías, sobre todo en la aventura del cau y en la entrada á palacio conducido en carreta. Sería repetir anterior res encomios.

Total: la compañía del Diestro se lució en *El Rey que Rabó*. Merecen enhorabuena, de un modo muy marcado y por orden de categoría las señoras Quiñones y Carlota Millanes y los señores Alfredo del Diestro, Beut, Suárez, Martínez y Navarro. Si algunos reproches tuvieramos que dirigir serían al perro. Este chuchero rogado causó mal efecto. Otras ocasiones hemos visto mastines de mejor estampa y amañados para aquella escena. Injusticia sería callar el nombre del dueño del perro, el buen viejo Juan. El señor Salvador, artista de verdad, que desempeña este papel, procede con mucha naturalidad, demostrando conocimiento de las tablas. Lo buena María que besuebache tanto á Jeremías creyéndole rey legítimo me portó muy correctamente. ¡Lástima que su voz no sea fuerte!

Sea esta la ocasión de llamar sería mente la atención de la Empresa acerca de la costumbre censurable que se ha introducido de suprimir y destruir algunas de ciertas obras, como sucedió con *El Rey que Rabó* en el que se tragon una contradanza. Con procedimiento así, pronto arrojó la confianza que el público ha discreado á la Compañía. En la función de anoche también, sobre todo en el segundo acto, se comieron muchas escenas, de tal modo que el argumento resultó incomprendible para quien asistía por primera vez á *Los diamantes de la corona*.

Por intrés de la misma Empresa, si tales abusos se repiten, debe su representante castigar energicamente la omisión. Qué importa que trabajen bien si las zarzuelas se nos dan mutiladas?

LOS DIAMANTES DE LA CORONA

Propia de un número extraordinario, con la representación de *Los diamantes de la corona*.

En el segundo acto que debía aparecer la señora Crespo, no lo hizo á causa de una indisposición, lo oportuna mente se anunció al público, pidiendo antes venia á la Policía para el cumplimiento. Prestóse voluntaria y galantemente la señora Teresa Millanes, que hizo de Diana. A pesar de la falta de ensayo por la improvisación del papel que á última hora tomó á su cargo, no trabajó mal.

La seriedad del argumento que hace resaltar la grandeza de alma de una reina que se desvive por la felicidad de su pueblo y se despoja de los diamantes de su misma corona, con tal de verlo feliz, guardando á la paz su rango y apariencia por medio de joyas falsas

que manda á trabajar á costa de inmensos peligros, es de una elevación y desprendimiento propios de otras épocas. Con la mutilación para muchas personas resultó un acertijo.

Concretándonos á la representación, no podemos menos que aplaudirla.

Para no entrar en lugares comunes no repetimos la revista individual de los artistas.

El público ya los conoce suficientemente y con acertado criterio sabe dar á cada cual su merecido.

Trás cantados por la tiple, el tenor y el bajo fueron de esmerada ejecución. Mereció los honores de la repetición el bolero de las hermanas señoras Millanes, que empieza.

Niñas que á vender flores vais á Granada, no paséis por la sierra de la Alpujama.

Salvo aplausos cosechó la señora Carlota Millanes con su romance del tercer acto:

¿De qué me sirre, ¡oh cielos!, el trono y su esplendor si cuesta la corona la paz del corazón?

El señor Suárez se lució también en la parte que dice:

¿Por qué me martirizas, linda morena? Exito completo significó para la compañía *Los diamantes de la Corona*, bellísima zarzuela original de Camprodon, representada anoche. No quedó mal el maestro Barbieri, por cuanto los encargados de interpretar su música esforzaron en no desmayar, gracias á la buena batuta del Sr. Rueda.

Terminó la función de anoche con el número bailable *En las Astas del toro*, por las señoritas Pastors. Esta vez ya el público no exigió la repetición del baile. Quizá le gusta más los molerones *ceke walke*, recordando sin duda á las bailarinas de la Compañía Leal.

Para terminar, diremos que la concurrencia no escasea hasta aquí. Siempre abundante y selecta. Un rasguño, entré otros que omitimos hoy, de poca fuerza social, reprochado por la corrección llevar gente de servidumbre á los palcos de primera clase, que deben ser el número uno del buen tono, menos número de pecho con amas de cría. El teatro es centro social de muchas exigencias. Hay que guardar, pues, todos los toques de la más refinada cultura y estética. ¿Y el respeto que la sociedad merece? No sólo merece, sino que es deber dársela.

PLAZA DE TOROS

CORRIDA DE AYER

La desagradable impresión que causó la corrida del cinco y la amenaza de lluvia, llevaron poca concurrencia á la lidia, yera, á tal extremo que llegaba a la hora que el programa anunciaba para el comienzo del espectáculo, no se contaba más de los docenas de personas en el tendido de sombra.

Seré yo por esto que no se efectuara la corrida, mas como después de la una de la tarde aumentasen los espectadores, hasta llegar á un par de centenares en todo el circo, el presidente ordenó que se diese principio á la una y media.

La cuadrilla se presentó con menos los dos maletas de las corridas anteriores: *Bombita* y *Traeno*, reemplazados con el *Quiéno*.

Como nuestras apreciaciones las hacemos siempre arregladas á la más estricta justicia, de igual manera que en la revista de la corrida anterior no exagramos nada al decir que toda la corrida, de principio á fin, resultó pésima, como no habia recuerdo de haberse dado otra vez en Quito, nos corresponde ahora decir, lo contrario, esto es que la lidia de ayer, salvo ciertos de tales secundarios, fue bastante buena y de los más animada que podía esperarse, dado que á los espectadores, como á los diestros les acompañaba el buen tiempo que se hizo.

Chaleco inició con la lidia, en la ejecución de la muerte de los dos toros que le correspondieron: *Villarito*, superior, clásico, valiente en la faena con el trapo rojo; pero desgraciado con el acero, pues cada uno de los dos toros que despatch recibieron cinco estocadas; las más de ellas de mala ley.

Gavira chico, como siempre, afanoso, intrépido, incansable en la brega. El puo los dos mejores pares de banderillas de la tarde, dió el salto de cabeza á cola, con bastante riesgo, pues topó en la testuz de la capa y al suelo, sin recibir lesión alguna; y por último dió muerte al séptimo toro, ofrecido espontáneamente por el empresario, una estocada primorosa que le valieron aplausos entusiastas.

La suerte del salto ofrecido por *Gavira chico* y la de salto á la garrocha por *Chaleco* se efectuaron ayer, con riesgo, pero con buen éxito; no así la de banderillas de *palgado*—no de á cuarta como se anunció—por *Villarito*, pues se le fueron en falso.

Cuatro dedos, regular en las banderillas, y nulo el *Quiéno*, pues no colocó un solo par en toda la tarde.

En resumen, la corrida de ayer borró la mala impresión de la anterior, tanto por el desempeño de los diestros, como por la condición de los toros, especialmente de los dos últimos bichos que se prestaron para la lidia.

NOTA.—*Villarito* se infató con los aplausos que se le prodigaron por la faena con la muleta en el segundo toro que tocó matar; y cuando se tocó á muerte del toro que correspondía á *Gavira*, trató de colocar un par más de banderillas, quebrantando así la orden de la presidencia; razón por la cual el público le reprochó.

La presidencia se portó faja con un individuo que se hallaba ebrio en un palco, y dió función censurada á los diestros ó disponiendo las suertes, pues ha debido ordenar que ese individuo sea retirado de la plaza.

La mayor parte de los fosfatos de cal de comercio contienen proporciones sensibles de sulfato de cal, el cual puede acarrear desórdenes graves sobre todo en los niños de corta edad. El Fosfato de cal que forma la base de la "FOSFATINA FALIERRES", no contiene el menor vestigio de sulfato de cal, según lo ha reconocido el sabio profesor Falieres. Este producto es un alimento mejor para la infancia.

El Comercio" de ayer, en el artículo "Resurgimiento," habla de Gonzalo Zalduendo, José Rafael Bustamante y otro cuyo nombre silencio por compañerismo, forman la trinidad de jóvenes, cuyo talento universal les hace aptos para toda clase de estudios."

Cata ahí, que el joven silenciado por espíritu de compañerismo del articulista, y que completa la trinidad de jóvenes de talento universal, es uno de los autores de "El Comercio."

Al articulista alfabético, por tan atrevida revelación que acaba de hacernos un retractor del colega matutino en favor de un compañero suyo.

¿Pero cómo sabe el articulista que el compañero tiene talento universal, y que catade por talento universal? Quien las laudatorias del articulista, son ridiculas, cuando por espíritu de compañerismo, no se le nombra al joven de talento universal.

Notros, á fuer de admiradores de todo hombre inteligente é instruido quis áramos saber el nombre del beneficiario que con Gonzalo Zalduendo y José Rafael Bustamante forma la trinidad de jóvenes de talento universal, para rendirle el homenaje que su superioridad merece.

Pero, seguros estamos, no nos lo ha de decir, por un poecito, en ridiculo como ha. puesto á los otros dos jóvenes á quienes ha nombrado, que en verdad tienen facultades intelectuales, nunca han de cometer el quiotismo de creerse que gozau de talento universal y que sus aptos para todo estudio; y, por lo mismo, no han de haber mirado bien el elogio que el articulista de "El Comercio," me ha cuando han sido traídos sus nombres como del caballo, por sólo tener la oportunidad de hacer alusión al talento universal del campo negro del referido articulista, á quien se lo pone á salvo silenciando su nombre.

Si nos lo dijera, tendríamos la oportunidad de probarle que á más del superficial baruz literario que posee, mediante una tenacidad en estudiar, no debió á espontáneas facultades intelectuales ni á natural inclinación á las letras, y por el cual pretende constituirse en un consumado crítico, no por espíritu de vanidad, sino precisamente por compañerismo, como se hace cuando se trata de algo vergonzoso ó desfavorable, pingüo otro conocimiento científico ni artístico que le saque de la vulgaridad á la cual pertenece y en medio de la cual ha de vivir y morir á pesar de su talento universal.

Chiquillo aventajado

"El Comercio" de ayer, en el artículo "Resurgimiento," habla de Gonzalo Zalduendo, José Rafael Bustamante y otro cuyo nombre silencio por compañerismo, forman la trinidad de jóvenes, cuyo talento universal les hace aptos para toda clase de estudios."

Cata ahí, que el joven silenciado por espíritu de compañerismo del articulista, y que completa la trinidad de jóvenes de talento universal, es uno de los autores de "El Comercio."

Al articulista alfabético, por tan atrevida revelación que acaba de hacernos un retractor del colega matutino en favor de un compañero suyo.

¿Pero cómo sabe el articulista que el compañero tiene talento universal, y que catade por talento universal? Quien las laudatorias del articulista, son ridiculas, cuando por espíritu de compañerismo, no se le nombra al joven de talento universal.

Notros, á fuer de admiradores de todo hombre inteligente é instruido quis áramos saber el nombre del beneficiario que con Gonzalo Zalduendo y José Rafael Bustamante forma la trinidad de jóvenes de talento universal, para rendirle el homenaje que su superioridad merece.

Pero, seguros estamos, no nos lo ha de decir, por un poecito, en ridiculo como ha. puesto á los otros dos jóvenes á quienes ha nombrado, que en verdad tienen facultades intelectuales, nunca han de cometer el quiotismo de creerse que gozau de talento universal y que sus aptos para todo estudio; y, por lo mismo, no han de haber mirado bien el elogio que el articulista de "El Comercio," me ha cuando han sido traídos sus nombres como del caballo, por sólo tener la oportunidad de hacer alusión al talento universal del campo negro del referido articulista, á quien se lo pone á salvo silenciando su nombre.

Si nos lo dijera, tendríamos la oportunidad de probarle que á más del superficial baruz literario que posee, mediante una tenacidad en estudiar, no debió á espontáneas facultades intelectuales ni á natural inclinación á las letras, y por el cual pretende constituirse en un consumado crítico, no por espíritu de vanidad, sino precisamente por compañerismo, como se hace cuando se trata de algo vergonzoso ó desfavorable, pingüo otro conocimiento científico ni artístico que le saque de la vulgaridad á la cual pertenece y en medio de la cual ha de vivir y morir á pesar de su talento universal.

SOCIALES

Enfermos:

Ha mejorado la señora Rosario Saá viuda de Espinosa.

—Sigue en el mismo estado de gravedad el señor Carlos Arteta.

—Ljerra mayoría han sentido los señores doctor Dositeo Baltal y Luis F. Carrión.

El Séptimo?.....No falsificar el cigarrillo "Progreso"

ROYAL COMPLETAMENTE RENOVADO

COMEDORES NUEVOS Y ESPACIOSOS

COCINEROS EXTRANJEROS

VINOS Y LICORES IMPORTADOS DIRECTAMENTE

El único Hotel de primera clase en esta Capital

W. Harrison Mason, PROPIETARIO.

Quito 4 de Enero de 1908. 4-v. 1 año

Con su poder fenomenal este hombre opera milagros.

Los ciegos ven y los paralíticos andan. Los enfermos desahuciados por los médicos son curados por él.

NO EXISTE ENFERMEDAD QUE NO PUEDA SER CURADA. Hace desaparecer los dolores, cierra las heridas, cura el cáncer, la tuberculosis, los tumores y opera maravillas que asombran á la Medicina moderna y desafían toda explicación.

Notable ofrecimiento de consultas gratuitas hecho á los enfermos y afligidos. Cura á los enfermos en sus casas, sin verlos, tan fácilmente como si estuvieran en su presencia. Invita á los médicos á que le lleven sus enfermos incurables.

Rocheater, N. York, E. U. de A.—Correspondencia especial.—Las curaciones casi milagrosas llevadas á cabo por el Señor profesor G. A. Mann, de esta ciudad, son de un carácter tan sorprendente que causan la más viva curiosidad, gran asombro y no menores admiración. Él ha devuelto la salud de la manera más imprevible á enfermos que habían sido declarados incurables por los médicos. El método que él pone en práctica está envuelto en el misterio más profundo, pues es sabido que él no hace uso de ninguna clase de drogas de las prescritas por los médicos. Él pretende haber descubierto una cierta ley de Naturaleza que posee propiedades especiales y que hasta la fecha han sido desconocidas. Iniciado uno de ellas, ninguna enfermedad puede llamarse incurable. Él ha demostrado con pruebas irrefutables, que el misterioso poder que este descubrimiento ha puesto en sus manos le permite dar vista á los ciegos, y á los paralíticos el uso de sus miembros. Por medio de este poder, él revive la chispa de vida pronta á extinguirse en enfermos al borde del sepulcro y devuelve la salud aún á aquellos desahuciados por los médicos más renombrados. Parece que él ejerce autoridad absoluta sobre las enfermedades y dicta su voluntad á la misma muerte. Sus consejos son enteramente gratuitos y aunque su saber le pone en condiciones de limitar su práctica á clientes ricos y amasar de esa manera una fortuna considerable, él prefiere dar sus consejos á todo el mundo en un espíritu de rango ni fortuna.

"Mi descubrimiento me pertenece," dice él, "y puedo usarlo de la manera que me plazca. Fácilmente puedo curar la tisis, el cáncer, la parálisis, la albuminuria, la neurastenia. No importa que la enfermedad haya sido declarada incurable. Puedo curar el resaca, los desórdenes del aparato digestivo, el catarro, el envenenamiento de la sangre y otras enfermedades que afectan el organismo. Deseo estoy de dar mis consejos á todos, pobres y ricos. Cuando se trata de vida y de la salud, el dinero dice de ser ante mí. No importa, como ante la ley, todos los iguales. No tengo en cuenta la diferencia social que exista entre mis pacientes. Si es mi voluntad el prestar mis servicios á todos, indiferentemente, nadie puede impedirlo; diez más, continuará curando á los enfermos, partiendo de esta vez para que tanto tiempo como sea posible. Lo que otros hagan ó dejen de hacer en nada ha de influenciar. Creo que estoy en el deber de curar á todos los que sufren; y no podría ver impasiblemente á mis semejantes luchar en vano en contra de la enfermedad. Si yo entiendo en mi poder curar á los enfermos, naturalmente afirmo que no existe ninguna enfermedad que no pueda curar. Esta afirmación parecerá algo osada, más no obstante, no es nada más que la misma verdad. Conozco el maravilloso poder que poseo, pues que lo he probado infinitas de veces."

"¿Es sabido que la tisis se curara como incurable; pues bien, yo he hecho mucho tiempo que una joven, Miss H. L. Kelly, de Sea Cove, fue informada por sus médicos que padecía de tisis que sus días estaban contados. En la opinión de estos médicos la enfermedad era incurable. Puede suponerse la angustia de la joven. No obstante el veredicto de los médicos, yo la he curado, he curado pulmones y he devuelto á su cuerpo el vigor perdido. Una señora de Montbelliard quien en la actualidad hace uso de mis servicios, me escribe que está casi curada, y que muy pronto podrá decir que he ganado una victoria más sobre la muerte; la misma muerte que así se está actuando en la tuberculosis."

"La terapéutica moderna nunca jamás ha curado un cáncer; la cirugía es la que lleva á cabo las operaciones, mas el cáncer reaparece y causa la muerte lenta pero seguramente. Yo curo el cáncer sin el auxilio del bisturí, no necesito cortar la glándula. Una de mis pacientes, Miss Meloni, de Covington, padecía de este terrible mal; veía aproximarse á la muerte, mas ella se puso bajo mi cuidado y fué curada completamente. La parálisis es una enfermedad que la mayoría de los médicos, el Sr. A. Tourant, de Vincennes, Francia, sufría de este terrible mal. Después de unos días de tratamiento pudo dejar el sillón de inválida que había ocupado por más de ocho años. El Sr. Étienne Ducrot, residente en la calle de la Rose, Nantes, Francia, me escribió que él sufría de una neurastenia de la que él había estado sufriendo por espacio de once años. E le señor dice á todo el mundo que yo había hecho un milagro en su favor. El Sr. René Larchier, de Champ, par Celis, Francia, había estado sufriendo por más de treinta años de una neurastenia, no podía andar y a veces no podía hablar, su enfermedad se agravaba á cada vista; tampoco le era posible trabajar. Quince días de mi tratamiento fueron suficientes para devolverle la salud."

"El Sr. Seane Alonso, de Cordobilla la Real, España, fué curado en poco tiempo de la anemia cerebral que por espacio de mucho tiempo había venido sufriendo. La Srta. Esquer, de Barroca, Son, México, fué curada en pocas días de una gran anemia que los médicos que la asistían no habían podido combatir."

"En estos casos que cito son tomados á cargo entre los muchos testimonios que poseo, á los hago públicos es simplemente con el objeto de probar que no existe ninguna enfermedad incurable. Esas enfermedades se consideraban incurables antes de que yo hiciera mi descubrimiento, mas hoy no pueden conceptuarse de la misma manera."

—¿Cómo podéis llevar á cabo estas curaciones? ¿Por qué poseéis ese poder tan extraño?

"Me tomaría mucho tiempo el explicarlo, mas, vez cada un libro del que yo soy autor en el que describo mi método y la manera de curar las enfermedades; y no verido este libro, lo distribuyo á todas las personas que estén interesadas en mi descubrimiento, lo envío gratis á todos aquélos que me escriban solicitándolo. Aun más, á toda persona que me escriba solicitando el libro, le enviaré el diagnóstico de su caso como así mi libro titulado "LAS FUERZAS SECRETAS DE LA NATURALEZA." También le diré la causa de los síntomas que le aquejan y la manera de obtener un curación completa. En Roma, España, el Sr. Solamán, secretario dirige una carta á Mr. G. A. Mann, Dept. 35, Toronto, Canada.

—¿Cree que todo el mundo sin excepción se aprovechará de vuestra gran obra?

"Yo digo, lo que siento y haré lo que digo; todo aquel que me escriba solicitando mi libro, el diagnóstico de su enfermedad y pruebas vívidas de mi poder, es absolutamente gratis."

EN la papelería de El Tiempo hay tarjetas y papeles de toda clase. En los talleres de El Tiempo se hacen impresiones con esmero y elegancia. En la papelería de El Tiempo hay tarjetas de bautizo y hermosas postale

MEMORANDUM

Enero tiene 31 días, 6 de fiesta y 25 de trabajo.
Fases de la luna
Luna llena el 18
Cuarto menguante el 26
Luna nueva el 10
Cuarto creciente el 20
Almanaque: Hoy lunes 13-Santos Leoncio y Guernicuro.
Corros.-Del sur llegan martes y jueves, sábado.
Salen lunes, miércoles y viernes.
Del norte llegan martes y viernes por la mañana.
Salen miércoles y sábados.
De encomiadas, del norte entran y salen con el de comunicaciones.
Del sur, llegan y salen lunes, jueves y sábado.
Boletín de turno.-La Universal, La Paz, Comercio y Sur.-Señor Juan J. Naz.
Practicante.-Señor Victor M. Jaramillo.
Diplomado de turno.-Señor Almeida.
Servicio de telégrafos.-Las líneas del norte y sur francas.

Eloy del Pozo, abogado, Carrera Flores. Despacho de 8 a 10 a. m. y de 3 a 5 p. m. Quito, Enero 9. 30 v.

Antonio Aguilar, abogado, Carrera Leizaola. Despacho de 7 a 10 a. m. y de 12 a 3 p. m. Quito, Enero 9. 30 v.

Gabriel Baca M., abogado, Carrera Juliana N. 19. Quito, Enero 9. 30 v.

Pedro P. Jijón, abogado. Estudio frente a las Escuelas, casa que fue de Inés Ruiz Echazure. Horas de despacho de 8 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m. Quito, Enero 9. 30 v.

Aguilero Baeza M. vende al mejor precio de plaza vinos españoles y franceses, cogidos en su clase de abarrotes. Quito, Enero 9. 30 v.

Gran Restaurant de Ramón Robalino. Carrera Bolívar, bajo la casa del que fue don Pablo Herrera. Quito, Enero 9. 30 v.

Gran depósito de cigarrillos y cigarrillos elaborados con el afamado tabaco de Yucatán y Esmeraldas. J. Enrique Costas, C. Carrera Bolívar. Quito, Enero 9. 30 v.

Paris Moreno & C. únicos agentes del Vm y Granizado Delsies. Quito, Enero 9. 30 v.

Paris Moreno & C. tienen constantemente corceces, inglesas, alemanas y americanas. Wulski escocés y americano. Quito, Enero 9. 30 v.

En la acreditada Rejería de Guillermo López N. ha llegado un precioso surtido de calañas para hombre y boquillas para fumador. Carrera Sucre N. 16. Letras A. B. Quito, Enero 9. 30 v.

En la antigua Rejería de Guillermo López N. ha llegado últimamente un surtido de relojes lentos de oro, plata, níquel, acero, etc., y anteojos de toda clase. Quito, Enero 9. 30 v.

Fábrica de calzado de Leonidas Sánchez C. Carrera Venezuela. Quito, Enero 9. 30 v.

A la Calzadora Americana de Simón M. Montenegro a-ba de llegar un gran surtido de cabritillos de colores: champagne, plomo, licre, blanco, etc., y muchísima variedad de fantasía propia del arte. Carrera Venezuela [Platería] N. 48. Letras A. B. Quito, Enero 9. 30 v.

CUIDADO CON LAS MEDICINAS PERNICIOSAS

Los médicos condenan unánimemente el uso de las emulsiones que contienen Creosota ó Guayaco. Es bien sabido que estas sustancias cuando se toman mezcladas con el Aceite de Hígado de Bacalao irritan el estómago y los riñones, entorpecen la buena nutrición y por las frecuentes evacuaciones que causan, producen el rápido aniquilamiento de los enfermos.

El Dr. Parsons, un distinguido especialista de la ciudad de México, dice a este respecto: "Refríendome al valor germicida de la Creosota, cuando se le administra a enfermos tuberculosos incorporada a preparaciones, de Aceite de Hígado de Bacalao, declaro: que los experimentos químicos y la observación cuidadosa de un gran número de casos, han demostrado lo que cualquiera que sean los resultados serán que los enfermos puedan recibir del uso de la Creosota y otras sustancias irritantes, estos resultados los nullifican los efectos permisivos que ejercen tales drogas en el estómago."

Es un hecho bien conocido que la asimilación fácil y completa de los alimentos es d la mayor importancia en el tratamiento de las enfermedades que se caracterizan por deturcación y de las cuales es tipo la Tuberculosis. Se sabe también que el Aceite de Hígado de Bacalao, perfectamente emulsionado, es uno de los mejores reconstituyentes. Por eso es que los más distinguidos especialistas prescriben hoy las emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao que no contienen Creosota ó otras sustancias irritantes que ocasionan el desorden de las funciones digestivas.

De las diferentes preparaciones de Aceite de Hígado de Bacalao yo prefiero la Emulsión de Scott que fabrican los Sres. Scott & Bowne de Nueva York.

PARA LOS DUEÑOS DE HOTELES, Cantinas y Restaurantes

De orden del señor Intendente General de P. de la provincia de Pichincha y de acuerdo con lo dispuesto por el artículo 70 del Código de Policía los dueños o administradores de hoteles, cantinas, restaurantes y otros establecimientos análogos remitirán a la Intendencia el reglamento y tarifa que rigen en ellos, dentro de los plazos establecidos en el artículo 271 del Código de Policía. Quito, diciembre 27 de 1907. Renaldo Crespo 1077-15

EL QUE DESEE

Se pone en conocimiento del público, que la banda de música del cuerpo de policía se halla a disposición de los particulares, para cualquier clase de fiesta. La persona que interese puede acercarse a la Intendencia de policía a tratarlo. Quito, Diciembre 27 de 1907. 1076 v. 15.

DE VENTA

un hermoso birloche con arneses completamente nuevos. Andean Trading Co. C. & D. calle del Comercio Quito, diciembre 17 de 1907. 1066-v. 30

GRAN REBAJA

Sobre los Vinos de Cragenas, Licores, Frutas en jar, Aceite de comer, Acitunas, Galletas, Te Tapioca, Incienso de Arabia, Calzado para señoras y niñas y sobre muchos otros artículos cuya lista será publicada esta semana con sus nuevos precios respectivos. Almacén el "Bazar Francés" de Julio Letart (casa actual). 2,80. Esta rebaja principará el lunes 23 del presente mes. Todos estos artículos son garantizados legítimos y de primera calidad. Quito, Diciembre 16 de 1907. 1065-15 v.

DOLORES DEL ESTOMAGO DIGESTIONES OÍFICOES Curación Rápida ELIXIR GREZ Quito: Botica Nacional de MARIANO O. BARRIGA

JABÓN DE REUTER

Los señores Barclay & Co., de New York, U. S. A. han inaugurado una gran campaña de anuncios en interés de su famoso Jabón de Reuter.

Esta campaña será frígida contra una partida de falsificadores que se ocupan en hacer una imitación del Jabón de Reuter. Los anuncios no solamente aparecerán en todos los grandes periódicos metropolitanos, sino en todos los demás, cualquiera que sea su tamaño, de toda la República.

Los anuncios serán hechos en forma tal, que podrá el comprador distinguir al momento, el Jabón de Reuter genuino del falsificado. Permitirá al público sacar provecho a su dinero, obteniendo el Jabón de XX Reuter Genuino, en vez de ser defraudado y embacado con una imitación de jabón.

Además de facilitar al lector que distingue el genuino del falsificado, los anuncios llamarán la atención del público para hacerle cesar en sus relaciones comerciales con cualquier establecimiento donde el propietario seaman impropio que trate de venderles jabón falsificado.

Como es ya sabido, Los señores Barclay & Co. son los únicos fabricantes del jabón de Reuter Genuino; son ellos los que poseen la fama a fórmula medicinal que hace al Jabón de Reuter un artículo de tanta valía.

La firma de Barclay & Co. aparece sobre la marca de fábrica rosada de cada pastilla del Jabón de Reuter Genuino, y todos los jabones, no importa la semejanza que pueda tener su envoltura, á meros que presente la firma de Barclay & Co. sobre la marca de fábrica rosada, son una imitación espuria.

El público de Bolivia debería con gran interés el resultado de la campaña que Barclay & Co. harán contra la imitación de su jabón. Barclay & Co. están dispuestos a concluir con los falsificadores y no cesarán en la lucha hasta conseguirlo.

CURA para todas las ENFERMEDADES NERVIOSAS ELIXIR VIVON Del mismo Autor: ERGOTINA

GRANDE INYECCION para la cura de la Gonorrea, Blenorragia, Gonoreas, Espermatorrea, Leucorrea y Flujo blanco y todas esas de flujo, por cualquier que sea. Especifico para esas enfermedades. Un especifico para toda enfermedad venérea. Libre de mercurio. De venta en todas las boticas. Formida tratamiento por el Dr. ERIC CHURCH O. CINCINNATI, O., U. S. A.

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DIA todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO-QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. S. A.

NINGUN REMEDIO conocido hasta hoy no ha obtenido tanto éxito en Francia ni en el extranjero como EL ESPECIFICO BLEUJAN EL GOTIA AFECIONES REUMATISMALES AGUDAS & CRÓNICAS 48 HORAS basta para apagar los accesos los más violentos sin tener de trasladar al paciente. Envío franco de la Botica sobre pedido. Depósito general: POINTET y GIRARD, 1, rue Bisson, PARIS. En Quito: MARIANO O. BARRIGA.

Bueno, Legítimo y Barato

La mejor Marca de Vinos Finos de España acaba de llegar á la tienda situada en la carrera Bolivia, junto á la plaza de la Independencia.

"LA BARCELONESA" Clases y nombres Rioja Clareté-fino Cepa Merde Borgona Bisnco Graves Barsac Sauternes

Además las personas de buen gusto encontrarán en este establecimiento. Aguardiente de Uva de España - Vinos Burdeos, etc. Próximamente llegarán Vinos de Jerez y cognacs de la acreditada marca Rafael o' Neale, así como Oportos de la casa A. Romariz. Filhos de Portugal.

Francisco Llopart Milá, Proveedor de S. S. M. de los Reyes de España. Agente Comercial inscrito en el Ministerio de Estado Español. Propietario de Vinedos y Bodegas en Palleja (España)

[SE COMPRO BOTELLAS] Quito, Diciembre 30 de 1907. 1079-v. 30

FOTOGRAFIA AMERICANA

SOTOMAYOR é HIJO recientemente instalada en la carrera Venezuela (Platería) N° 45 altos del GRAN CAFE CENTRAL

Ofrece sus trabajos en todo lo concerniente al ramo fotográfico y muy especialmente en trabajos estilo tanbla, miniaturas, ampliaciones, reproducciones & c.

GRAN NOVEDAD JOVERIA FOTOGRAFICA de grandes efectos artísticos y de de el infimo precio de un sucre por cada pieza con el retrato de la persona.

Se trabaja retratos al verdadero Platino, Carbón y cuyos efectos artísticos son de lo más acabado que puede darse. Precios moderados y trabajos á satisfacción del cliente. Permanencia por poco tiempo.

Quito, Diciembre 16 de 1907. 1064-v. 30



Guárdese á mano

Para caso de spuro Cuando ocurra algún incidente, ó que se sintiere alguna enfermedad repentina, nada le revivirá tan prontamente como el viejo y famoso remedio

PAINKILLER MATADOR (DE PERRY DAVIS) Cura Calambres, Cólico, Cólica, Dienterías, Forceaduras, Mordeduras y Picaduras.

JARABE VIDO al Heroína y al Bromoformo CALMA prontamente la TOS y CURA de un modo seguro los Resfríados, Bronquitis crónica, Coqueluche, Gripe, Asma, Laringitis, Catarro pulmonar, sin provocar Pesadde de Cabeza, Estreñimiento, Calambres del Estomago, etc.

PASTA VIDO al Heroína y á la Stovaina es el complemento del JARABE VIDO, del cual tiene todas las ventajas, añadidas á las notables propiedades anestésicas de la STOVAINA. G. DAVID, Doctor en Farmacia, en COURBEVOIE, cerca de PARIS. Depósito en Quito: Botica Nacional de MARIANO O. BARRIGA

Revista del mercado

PLAZA DEL SUR

Table with market prices for various goods like Papas gruesas, Harina de castilla, Arroz, etc.